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在一些城市，由于家长下班时间与孩子放学时间存在时间差，许多孩子在放学

后无人接送。面对这个难题，许多家长选择将孩子送到晚托机构。不过，有调查发

现，晚托班这类机构目前还没有明确的管理部门，一些晚托机构经营合法性存疑，

师资水平低下，场所安全隐患也不小。对此，相关部门应尽快出台管理办法，明确

管理部门，在探索建立一批由政府主导的公益性晚托班的同时，在政策、税收、场

地等方面提供优惠，引导一批上规模、有资质的民办教育培训机构，将自身场地和

资源整合利用来举办晚托班，解决好市民的难题。 （时 锋）
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新经济发展呈现三大特点
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鼓励失业人员异地再就业

蔡翼飞
中国社科院人口与劳动经济研究所助理研究员

我国产业结构更加多样化，特别是服务业发展

很快，就业弹性更强。而且，我国现代劳动力市场

体系已经基本建立，劳动力市场一体化程度很高，

局部地区的失业压力大多可以通过劳动力流动分

散。对青年失业者，政府应鼓励其进行职业培训，

更新技能后重新进入劳动力市场。对再就业可能性

较小的“4050”人员，应采取内部退养等托底政策

解决。此外，对于老工业基地、资源型城市受冲击

较大地区，政府应通过区域合作、资金扶持鼓励失

业人员异地再就业。

当前我国新经济的发展呈现三方面的特点。一

是新经济发展态势良好。上半年我国国民经济保持

了总体平稳、稳中有进、稳中向好的发展态势。中

国经济之所以能够应对复杂严峻的国内外环境，顶

住下行的压力，实现 6.7%的增长，很大程度上正

是得益于新经济的异军突起。二是新经济显著改变

中国经济的总体构成。新经济的发展，改变着我国

的需求结构和产业结构，消费贡献率进一步提升，

服务业比重继续提高。三是新经济已经成为就业的

主体。当前，新经济新业态支撑就业的能力超出预

期，“互联网+”和电商等平台服务型企业对就业

拉动作用明显。

暴雨来临
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王胜强

我国商用车已出现产能严重过剩，乘用车产能结构性过剩也早已“在路上”。解决当前汽车产能过

剩问题，一要加快推进汽车行业供给侧结构性改革，车企要通过技术创新，研发出市场真正需要的产

品；二要加快推进汽车行业兼并重组，通过输入先进的技术和管理，整合资源，优化产品，实现生产

与市场的再平衡

解决汽车产能过剩需双轮驱动
杨忠阳

日前，有媒体报道，由于产能过

剩，重卡积压严重，几乎跟钢铁行业一

样，到了“论斤卖”的地步。且不说，

这样的说法是否有些夸张，但我国汽车

产能过剩已是不争的事实，这需要引起

我们足够的警惕。

国际上是以产能利用率或设备利用

率作为产能是否过剩的评价指标的。设

备利用率 79%至 83%属于合理区间，如

果设备开工率超过 90%则被认为是产能

不足，而低于 79%则被认为存在产能过

剩。国家发改委与中国汽车工业协会、

中国汽车技术研究中心前不久共同发布

的中国汽车产能调查和分析报告显示，

截至 2015 年底，占年度汽车产量超过

98%的 37 家主要汽车企业已形成汽车整

车产能 3122 万辆，其中乘用车产能 2575

万辆、产能利用率 81%；商用车产能 547

万辆、产能利用率只有 52%。按照国际

评价指标，我国商用车已出现产能严重

过剩。

当然，也有人会问，去年我国乘用

车产能利用率 81%，是不是没有过剩之

忧？其实，情况也不尽然。原因在于，

现在乘用车企业之间也出现了两极分

化，有的企业产品供不应求，不得不加

班加点生产；而有的企业产品降价打折

都卖不出去，设备开工率更是严重不

足。特别是，前些年跨国公司在华建设

的乘用车工厂，产能将在今明两年集中

释放，乘用车产能结构性过剩可以说早

已“在路上”。

产能过剩不仅不利于产业本身的可

持续发展，而且会影响到整个国民经济

的健康运行。其危害有多大，影响有多

深，钢铁行业已是前车之鉴。那么，如

何解决当前汽车产能过剩问题呢？笔者

以为，需要“双轮”驱动，从两方面

发力。

一方面，要加快推进汽车行业供给

侧结构性改革。汽车是一个以规模著称

的行业。没有一定规模，就很难降低成

本，产生效益。没有一定效益，后续产

品的研发，就很难推进。于是乎，一些

车企就拼命上产能，扩规模，“多生孩子

好打架”。应当承认，在市场快速增长

期，这样的“打法”是适合的。但是，

现在经济发展步入新常态，车市进入微

增长，甚至产能过剩阶段，如果仅仅依

靠规模，不讲质量,就有可能“失灵”。

可以说，当前在所有产能过剩行业

都存在着这样一种现象：低技术含量的

产品,不仅市场竞争激烈，利润率超低，

甚至赔本赚吆喝；而高技术含量的产

品，或符合消费者需求的产品，却供不

应求，甚至没有供应。以新能源汽车为

例，在一些限行限购的城市，市场需求

越来越大,但时至今日，没有一家车企能

够推出性价比高、符合消费者需求的明

星车型。因此，当务之急，就是车企要

通过技术创新，研发出市场真正需要的

产品，从而增加有效供给，减少无效

“劳动”。

另一方面，要加快推进汽车行业

兼并重组。当前，我国汽车整车企业

有 171 家，与德国、美国的汽车产业主

要集中于“三大”相比，依旧过于分

散。问题还在于，其中相当部分企业

既 没 有 核 心 技 术 ， 也 推 不 出 明 星 产

品，有的只是落后的产能和较低的生

产效率，这样是很难在市场上形成竞

争优势的。

国际经验还表明，工业发达国家去

产能，通常是通过大企业实施兼并重组

来实现的。大企业重组之后，通过输入

先进的技术和管理，整合资源，优化产

品，能够实现生产与市场的再平衡。事

实上，当市场经济发展到一定程度，必

然会带来行业的整合和重组，这也是实

现产业结构调整的重要途径。

“付费选座”并非市场行为
吴学安

据报道，北京市发改委日前公布

一则行政处罚决定书，某知名航空公

司由于自立收费项目，收取乘客选座

费 44 万余元被罚。北京市发改委还要

求该公司立即改正。

近年来，许多传统航空公司为增

加非客票收入来源，纷纷推出付费选

座 服 务 ， 并 在 优 先 登 机 、 行 李 托 运 、

餐食等项目上搞附加收费，取得不错

盈利。乘客对于“付费选座”一直心

存 质 疑 ， 认 为 是 在 变 相 涨 价 。 一 方

面，无论乘客是坐在“好座位”还是

其他普通座位，是坐在最前排还是最

后排，是靠窗还是位居中间，对航空

公司而言，几乎没有额外增加任何服

务 成 本 ， 因 此 ， 向 选 座 的 乘 客 收 取

“选座费”，难脱变相提高机票价格之

嫌；另一方面，航空公司本已将机舱

分为头等舱、商务舱和经济舱三个级

别，并予以不同的明码标价，现在又

在经济舱内搞所谓的细分价格，也有

变相收费之嫌。

随着行业竞争的加剧及人力成本

的 增 长 ， 航 空 公 司 的 效 益 受 到 一 定

的 影 响 ， 开 辟 一 些 新 的 盈 利 出 路 无

可 厚 非 ， 但 需 合 法 合 规 ， 需 得 到 消

费 者 认 可 。 从 表 面 上 看 ，“ 付 费 选

座 ” 似 乎 是 一 种 市 场 行 为 ， 实 际 上

则 是 一 种 重 复 收 费 和 乱 涨 价 行 为 ，

应予以纠正。

提及医疗体验，人们接触最多的

恐怕就算护士了。进医院，导医是护

士，打针输液是护士，叮嘱按时吃药

的还是护士，护士是医护人员中数量

最 多 的 ， 也 是 整 个 医 护 人 员 中 最 忙

的。有媒体日前报道，广东护士的离

职率近 8%。

护士大量流失，原因有两个：一是

护士岗位工作压力大，这一点几乎总是

被社会各方面忽略；二是工作待遇低，

许多医院忙于一线的护士大都是年轻

人，由于这些护士与医院多是合同聘用

关系，并没有因为多劳而多得，反而比

同一医院编制内护士低不少。如果在北

上广等一线城市，更是难以达到劳动者的

平均收入水平。

患者生病住院，康复的快慢很大程

度上取决于是否有专业的照料。可见，

建立一支稳定、专业的护士队伍，对减

轻患者痛苦、提高患者生活质量发挥

着不可替代的作用。要有效防止护士

的流失，让更多的年轻人加入到护士

队伍、有耐心地干下去，相关部门亟

待建立相关激励机制，提高护士的待

遇，提升护士的职业尊严，才是解决问

题的关键所在。

用 激 励 机 制 留 住 护 士
禄永峰

各地汛期陆续到来，管理部门要认识

到，发布信息、澄清谣言也是助力防汛救灾，

要将其纳入整体部署，作好舆情预警预判

中国银河证券基金研究中心日前发

布的数据显示，今年上半年，我国公募

基金 108 家管理人合计资产总规模达 7.9

万亿元，较 2015 年减少 5200 多亿元。在

50 类开放式基金中，仅 21 类取得正收

益，其余近 30 类基金净值下跌。其中，

标准股票型基金平均下跌 13.19%，可转

债基金 A 类平均下跌 14.62%，保本基金

下跌 0.35%。从近 3 年的比较看，无论规

模还是业绩表现，这份半年成绩单都难

言乐观。

分析后不难发现，部分基金公司过

于依赖单一权益类市场，忽视大类资产

配置，在债券基金、混合基金、创新型

基金等方面少有建树，是重要原因。换

句话说，基金业还在走“靠天吃饭”的

老路，这种局面必须尽快扭转。

长期以来，基金市场依附于股票市

场 、 债 券 市 场 、 货 币 市 场 等 而 存 在 ，

被称为“靠天吃饭”的市场。标的资

产任何的风吹草动，都会给基金业绩

和资管规模带来较大影响。尤其是主

动股票型基金、主动债券型基金等单

一主动型投资策略的基金，按照标的资

产的配置底线，往往不需要做太多大类

资产配置，部分基金的绩效表现和规模

变化高度雷同。即使采用灵活配置策

略的混合型基金，相当一部分实际上

还是以股市为核心的，没有显现出应

有的大类资产配置能力，业绩表现随

波逐流。

要想扭转“靠天吃饭”的局面，基

金公司必须用好资产配置、组合基金、

跨界创新思维。

首先，提升混合基金的资产配置能

力。灵活配置型混合类基金的设计本

意，是让这类基金在未来投资运作过程

中进行大类资产配置，以此规避风险。

为此，基金经理必须以业绩为准绳，凭

借过硬资产配置能力为投资者创造价值。

其次，创新公募基金产品。在这方

面，可以借鉴国外发展公募 FOF （基金

中基金）、多策略产品和基金组合账户的

经验，通过跨市场、跨公司、跨领域的

合作，减少单一市场的风险，弥补单一

投资风格的不足。比如，在美国基金市

场，博采众长的 FOF 基金产品目前已占

据超过 8%的资管规模，我国还缺少这方

面的产品，市场潜力巨大。

再次，进一步增强广大投资者选择

基金产品的能力，使其更加熟悉各类基

金的投资策略。对投资者来说，具有主

动型投资策略的基金是否还要“靠天吃

饭”，要区别对待；具有被动型投资策略

的基金，本身追求的就是标的指数的拟

合，无论其净值追随股指如何波动，都

是正常情况。

总之，基金公司必须从重视产品和

业绩排名的“小圈子”里走出来，回到

重视客户、重视市场、重视绝对收益的

财富管理竞赛中。只有不断提升自身的

资产管理能力、投研实力、营销软实

力，才能避免走入死胡同。

基 金 业 不 能 再“ 靠 天 吃 饭 ”了
周 琳

基金市场依附于股票市

场、债券市场、货币市场等，

标的资产任何风吹草动，都会

给基金业绩和资管规模带来较

大影响。要想扭转“靠天吃

饭”的局面，基金公司必须用

好资产配置、组合基金、跨界

创新思维，必须回到重视客

户、重视市场、重视绝对收益

的财富管理竞赛中

近日，华北、黄淮、江汉等地出现大范围强降雨

天气。一些谣言也随着暴雨传播开来。

无论是地铁站被淹、公路断行、充电桩漏电，还

是山体滑坡等，这些谣言与民众的生产生活关系密

切。这些或移花接木，或故弄玄虚，或夸大其词，或

无中生有的谣言，真假难辨，不仅扰乱了正常的防汛

工作，还加剧了民众的恐慌情绪。虽说此次大范围强

降雨中的谣言已经得到及时澄清，但仍然警示我们要

高度重视灾情之中的舆情管控及信息发布。

谣言能在朋友圈迅速传播，除极少数人蓄意兴风

作浪外，更多的是普通人好心办了坏事。他们想第一

时间向家人、亲戚、朋友传递信息，却传播了谣言。

暴雨如注，谣言盛传，很难用一句“谣言止于智者”

来苛责传播者。毕竟，身处其间的民众心有不安，有

时确实难以在鱼目混珠的信息中辨别真伪。这又从另

一个侧面突显了及时、准确、权威发布信息的重要

性，回应关切、澄清谣言应该成为防汛救灾的重要

内容。

信息发布并不仅限于笼统的水情汛情播报或简单

的“雨天路滑、注意安全”等提示，而是要站在普通

民众的视角，急其所需，谋其所想，普及防洪防泥石

流等地质灾害科学知识，提示房屋漏雨维修、机动车

保险理赔程序，提供精准深入的信息服务，比如，哪

里低洼积水、哪些公交地铁停运、哪个方向的列车航

班晚点、哪些路段已封，等等。将这些民众最想知道

的信息通过权威的渠道及时传递给他们，谣言自然就

会失去传播空间。

“互联网+”推动物流业升级
物流业发展正在从过去传统的阶段转向数字

化、网络化、智能化的新阶段。“互联网+”能促

进物流业实现互利、共赢、共享和协同，有助于推

动我国从物流大国迈向物流强国。未来的制造不仅

是生产制造，而是加上信息、服务和消费的制造，

因此，从采购、工艺流程、产品库存，到运输、仓

储、分拨、配送，都实现与物流的对接，才能更好

地满足消费者需求，推动制造业转型升级。


